



La economía es el gran reto que tiene el país



Evalúa dirección del país implementación del Sistema de Gestión de Gobierno basado en Ciencia e Innovación en el Ministerio de Economía y Planificación. Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, llama a generar, desde la conciencia, los consensos sobre nuestra economía socialista.

René Tamayo León, 29 de Junio de 2022

Todo lo que sucede en el plano social e ideológico en Cuba está relacionado con la actual situación económica; entonces, por su transversalidad, la economía es el mayor reto que tiene el país; y la prioridad tiene que ser, desde la conciencia, generar los consensos sobre nuestra economía socialista, y esto requiere integrar la ciencia económica a otros saberes, como el marxismo, el derecho y el resto de las disciplinas sociales.

Conceptos y necesarias líneas de investigación para dar respuesta a los actuales desafíos de la economía cubana, desarrolló el Primer Secretario del Comité Central del Partido Comunista y Presidente de la República, Miguel Díaz-Canel Bermúdez, en encuentro con directivos del Ministerio de Economía y Planificación (MEP), académicos, integrantes del Consejo Técnico Asesor del organismo y jóvenes que trabajan en él, algunos de los cuales ya ocupan importantes cargos.

La implementación del Sistema de Gestión de Gobierno basado en Ciencia e Innovación en el MEP ocupó la agenda del intercambio, donde el titular del organismo y viceprimer ministro, Alejandro Gil Fernández, detalló cuánto se ha hecho al respecto, un objetivo que ha facilitado, junto a otras estrategias, que el ministerio ya no sea el mismo de hace dos años atrás, dijo.

Junto a las cuestiones del día a día, que tan urgentes son debido a las tareas rectoras que le corresponden al MEP, y los entuertos que jornada tras jornada impone al país el arreciamiento del bloqueo y las recurrentes crisis mundiales de todo tipo, ahora los directivos y especialistas del MEP también se sienten obligados, al unísono, a fijar su mirada y su acción en lo estratégico, en el presente y futuro económico y social de la nación.

El miembro del Buró Político y Jefe del Gobierno de la República, Manuel Marrero Cruz, señaló que ante las urgencias y desafíos que enfrenta el país en el ámbito económico, es necesario fortalecer la aplicación de la ciencia y la innovación para proponer las respuestas que demanda una economía socialista como la nuestra.

Hay muchos criterios sobre qué hacer, pero no siempre estos pueden aplicarse, al basarse en supuestos o condiciones que no tenemos en estos momentos y que pasan en primer lugar por la disponibilidad de divisas, reflexionó.

Al describir el modelo de gestión de Gobierno basado en ciencia e innovación en el MEP, el ministro Gil Fernández explicó que este tiene como salida «el desarrollo armónico y proporcional de la economía y la sociedad socialista cubana», objetivo que tiene entre sus entradas para su consecución:

- â■¢ El perfeccionamiento integral del Sistema de Dirección Planificada.
- â■¢ Reconocer, regular y lograr un adecuado funcionamiento del mercado, induciendo a los actores económicos a adoptar decisiones de acuerdo con los intereses de toda la sociedad.
- â■¢ Impulsar la ciencia y el desarrollo de la tecnología y la innovación.
- â■¢ Fortalecer la Empresa Estatal Socialista como sujeto fundamental.
- â■¢ La descentralización de facultades a los niveles territoriales, con énfasis en el municipio como instancia fundamental.
- â■¢ E incrementar el nivel y la calidad de vida de la población.

Entre otros resultados concretos de los procesos de ciencia e innovación en el sistema del MEP, el Viceprimer ministro se refirió a la Estrategia Económica-Social, que surgió como una respuesta a la pandemia de COVID-19 (se aprobó en julio de 2020), pero se ha convertido en un instrumento fundamental en la conducción de la economía, ahora vinculada a los planes anuales.

«El seguimiento y control sistemático de la implementación de la Estrategia Económica Social contribuirá a avanzar con mayor celeridad en la reactivación económica del país», recalcó Gil Fernández.

Otros resultados innovadores son el mecanismo para planificar, monitorear y evaluar el cumplimiento de los objetivos e indicadores del Plan Nacional de Desarrollo Económico y Social hasta 2030 (PNDES) —que se ha convertido en un sólido sistema de trabajo—; la informatización de los macroprogramas, programas y proyectos —a través de los cuales se va concretando el PNDES—; y los mecanismos de coordinación a nivel nacional, provincial y municipal.

Resultados innovadores del MEP como parte de este sistema de gestión de gobierno son, también, la Plataforma de Actores Económicos; el perfeccionamiento de la estructura del ministerio, y la actualización de las funciones específicas principales que este tiene que desarrollar, entre otros.

En las conclusiones del intercambio, Díaz-Canel se pronunció por incrementar el número de especialistas con maestrías y doctorados, así como tener siempre en cuenta el pensamiento del Comandante en Jefe Fidel Castro Ruz en cuanto a la economía, en especial sus análisis sobre alcanzar la independencia económica, condición que es fundamental en las condiciones de Cuba.

Destacó que los problemas económicos que se deben estudiar son muy complejos y a ello se suma que el modelo al que Cuba aspira nadie lo ha logrado, por tanto, se trata de innovar y construir, y debe ser por el camino de las aproximaciones sucesivas, por el análisis de las experiencias positivas y negativas,

comparándose con otros países, teniendo en cuenta la cultura y realidad distintas.

Entre otros conceptos y orientaciones, el Presidente subrayó que la economía nunca deberá desligarse de los preceptos de nuestra sociedad, y que debe ser parte de las garantías de los derechos que consagra la Constitución de la República.

El Primer Secretario definió, además, que la elaboración del Plan de la Economía y el Presupuesto del Estado tienen que ser siempre participativos y asegurar la transparencia en su ejecución hasta el nivel de base, hasta las circunscripciones, para asegurar de esa manera el mayor control popular.

El Primer Secretario del Comité Central del Partido, entre valoraciones muy francas, definió una serie de retos de la economía cubana que a su vez son líneas de investigación, entre ellas la conceptualización de hasta dónde van los límites entre centralización y descentralización en el panorama cubano, la medición del impacto de la planeación estratégica a través de macroprogramas, la adecuada relación entre el sector estatal y el no estatal, el análisis del modelo de inversión extranjera, cómo se gestionan las deudas, así como la concreción del desarrollo en el ámbito local y territorial.

En el encuentro participaron Joel Queipo Ruiz, integrante del Secretariado del Comité Central del Partido y jefe de su Departamento Económico Productivo; la viceprimera ministra Inés María Chapman Waugh; y la titular de Ciencia, Tecnología y Medioambiente, Elba Rosa Pérez Montoya, entre otras autoridades.

Presidencia y Gobierno de la República de Cuba

2026 © Palacio de La Revolución